

tra ellos, tuvo nueva que los de Tototlá se avian revelado, y muerto a ynós Mexicanos, embió contra ellos, y vencidos a todos sin dejar ninguno con vida les dio la muerte, y finalmente llegó la fuya y sin valerle tantas empresas de vencedor habiendo puesto a los suyos freno, y a los estraños temor acabò con la vida habiendo reynado, como dicen todos, trece años a 21 de Octubre de 1481 años. Henrico le da once años de gobierno, y pone primero a Tizoc su hermano, y es contra las historias pintadas. El año en que murió Axayacatl dice haver muerto Tizoc, y en el de noventa y dos pone la de este Rey, sigue al Padre Acosta que efectivò por vna relacion q̄ a los principios de la Conquista se hizo de prisa sin reparar en los años,

CAPITULO XVII.

Del septimo Rey Mexicano, y sucesos de su tiempo.

126. **T**izoc septimo Rey, hermano mayor del difunto, y Capitan q̄ era de los exercitos, fue vngido a 20 de Octubre el año de 581. Tizoc quiere decir agujerado, o ensartado, la pintura q̄ denota este nombre en sus libros es vna pierna con vna flecha por la pantorrilla traspasada, algunos dixerón que se llamó Tozoc porque le horadaron la nariz, y le pusieron por gala vna esmeralda, no tiene esto apariencia de verdad, porque siempre se llamó antes, y despues Tizoc, y si por esso fuera todos los Señores, y en particular los Reyes se llamaran assi, porque todos se horadaban la nariz, y orejas para traer joyas de oro, y piedras de valor. En el officio de Capitan General que tenia entrò su hermano Ahuitzotl, ofreciòse la guerra con los de Tlacotepec, y los venció, y fue coronado con la solemnidad que los demas.

127. En el primer año del reynado de Tizoc, y octavo de Nezahualpilli de Tezcoco trataron los Huexotzincas por traicion, y solicitados de los hermanos mayores de matar a Nezahualpilli, viendole gobernar tan moço, supò la cõ-

juracion, juntò exercito poderoso, y porque supò que hazian inquisicion secreta de la insignia que llevaba el dia de la batalla, llamando a vn Capitan trocò armas con el, y al darse la guerra todos con impetu furioso acometieron al Capitan juzgando ser el Rey, y lo hizieron pedazos, el disfrazado Rey que desfeaba ocasion de acometer a Huexotzincatl, y aunq̄ hizieron retirar los de Huexotzincò a los Tezcocanos por pensar era su Rey muerto se quedò a reñir con su enemigo, dio con Huexotzincatl en el suelo, y viendo Nezahualpilli que venian con las macanas leantadas para herirle leantò el cuerpo de su contrario poniendose debajo para que le diesse los golpes, a esta fason los Tezcocanos conociendo que era su Rey el que peligraba volvieron sobre sus enemigos, y haziendolos huir, y con esta ayuda pudo volver a cogerle debajo, y le cortò la cabeza, si bien quedò muy mal herido de vna pierna, desampararon el campo los de Huexotzincò, y entrando los Tezcocanos en la Ciudad, la quemaron, mataron y prendieron a muchos de los que en ella estaban, y de esta victoria se hizieron fiestas.

128. Despues de esta victoria pidió Nezahualpilli por muger a vna hija de Tzotzocatzin Mexicano, Señor de las casas de Atitpan, y Sobrina del Rey Mexicano Tizoc, celebraronse las bodas con lo mas lúzido de los tres Reynos Mexico, Tlacopan, y Tezcoco, truxo en su compañía la desposada a vna hermana suya llamada Xocotzincatzin muy hermosa, pidióla el Rey para su muger, y se la dieron, y fueron mas celebradas estas bodas, entraron estas dos hermanas en el numero de otras muchas mugeres que tenia, la mayor parió a Cacama, que heredò el Reyno, y fue a quien Cortez dio garrote en el Palacio de Motecuhzuma, de Xocotzincatzin tuvo a Huexotzincatzin, y luego quatro hijas, y despues Coahuana Cotzin que entrò por Rey en lugar de Cacama, y fue el que mandò ahorcar Cortez con Quauhquemoc Rey de Mexico yendo a la conquista de las Hibueras por la cõjuracion que intentaron contra el. El se-

gun-

gundo fue Yztlixochitl, que entrò en el gobierno despues del ahorcado, este se bautisò, y fue de parte de Cortez, y se llamó D. Antonio Pimentel, con estos dos casamientos vivia Nezahualpilli contento gobernando, de todos querido, y prudentia.

129. En esta fason que vivian los de Tezcoco contentos estaban los Mexicanos disgustados con Tizoc por verle tan pacifico, y Techtotlala Señor de Iztapalapan embió con secreto al de Tlasco llamado Maxtlato, que está 25 leguas que le enviase vnas hechizeras para matar al Mexicano de secreto, luego que vinieron las hechizeras las entrò en Mexico, y saliendo el Rey de su casa le enechizaron y volvió a su Palacio hechando sangre por la boca, y murió luego; la Republica hizo pesquisa del caso, descubrieron las mugeres la traicion, y averiguando el caso fueron todos publicamente ajusticiados, de donde se colige que aunque pudo ser por el disgusto que tenian los Mexicanos por ellos trazada a questa muerte, el comun no vendria, ni tendria parte, pues castigò la maldad, assistieron al castigo, y al entierro solemne los Reyes Nezahualpilli de Tezcoco, y Chimalpopoca de Tlacopan con las ceremonias acostumbradas, dejó materiales Tizoc para el Templo de Huitzilopochtli, y dejó comenzado. Muriò el año de 1486, a primero de Abril, aunque Henrique Martinez lo pone el de 81, habiendo gobernado cerca de quatro años.

CAPITULO XVIII.

Del octavo Rey Mexicano, y sucesos de su tiempo.

130. **A** trece de Abril del año de 1486, se celebrò la exaltacion del Rey en Ahuitzotl que era Tlacatcatl, Capitan General de los Mexicanos, hermano de los dos Reyes antecesores, era de corazon atrevido, muy afable, y amigo de hazer bien a todos. Ahuitzotl es nombre de vn animal aquatil. Luego que entrò puso esfuerso en acabar el Tem-

plo que su hermano havia comenzado y en el interim (como era costumbre) salió a hazer guerra a los Mazahuas revelados, a los Tziuhcoacas, y Tochpanecas en Xalisco, y venciólos guardando los cautivos, fue contra los Zapotecas, que avian muerto a ciertos mercaderes Mexicanos, de alli a Tlapan guardò los cautivos todos para la dedicacion.

131. Acabòse el Templo grande de Huitzilopochtli, que cogia el sitio donde oy es la Cathedral, y el sitio de las casas de los Avilas, que están oy en la calle del Relox y para su dedicacion fueron convidados los Reyes de Tezcoco, y Tlacopan, y acudieron todos los Principales Governadores sujetos a los tres Reyes de mar, a mar, y de Oriente a Poniente, y a la dedicacion de la casa diabolica pusieron a los cautivos en ringlera, y cogian desde el sitio del Templo hasta el fin de las casas por la entrada de S. Anton de donde le tuvo vn barrio que es oy de la Candelaria visita de S. Joseph el nombre de Maleuitlapileco que quiere decir cabo de los cautivos, que Maltis es el cautivo. Sacrificaronse setenta y dos mil trecientos y quarenta y quatro corria la sangre por gradas abajo como atroyos de agua, durò la fiesta quatro dias y en ellos dio muchas preseas de valor Ahuitzotl a los que assistieron a su Corte, y acabada la dedicacion se volvieron, cuya grandeza veremos en el cap. que fuere en la relacion de la Ciudad Mexicana que tuvo antes de la venida de los Españoles por pertenecerle la del Tplo

132. Este año dedicò Moçauhqui, Señor de Xalatlauhco otro Templo, y sacrificò muchos cautivos de los q̄ avian cautivado en las guerras a que assistió con los Mexicanos.

133. Al quarto año de su reynado temblò reziamente la tierra, y apareció vna fantasma, que llamaron Moyohualytohua, fue anuncio para ellos de algunas muertes, y assi fue, porque aviendo ido el Rey de Tlacopan Chimalpopocatzin contra los de Huexotlan dejó muertos algunos Capitanes de fama, pasó a Chinantla, Costa del mar del Norte, y los venció y de buelta murió, y en su lugar entrò Totoquihuatzin se-

Ccz

gun-

gundo en este nombre, que así se llamó su Abuelo, murieron los Señores de Coyahuacan, Iztapalapan, y Tula, y fueron por los Mexicanos nombrados, y en Azcapózalco fue puesto Tetocómoctli con título de Gobernador.

134. Al quinto año fue a Cuscaquahnenango, y los venció, pasó Cuezalcuitlapilpan, y no pudo triunfar de ellos aunque cogió algunos cautivos, fue contra los de Quauhltla en la Provincia de Quexxtlan, donde Motecuhzuma Capitán que fue su sucesor hizo grandes hazañas. En este tiempo iban contra los de Atlixco, y tuvieron noticia que los de Huexotzinco iban contra los de Quauhquecholan, y repartidos en tres tropas, unos a defender a Quauhquecholan, otros a Atlixco, otros los más valientes metiéndose por el Valle de Xonacatepec los cogieron el paso a los de Huexotzinco, y tuvieron en el batalla, y los vencieron, señalóse en ella Tezcatzin hijo de Axayacatl, Sobrino del Rey, hermano menor de Motecuhzuma, y Tiltotl, que fue después Capitán General de los exercitos Mexicanos, de buelta celebraron la victoria, y sacrificaron los Huexotzineas cautivos, y los de Quauhltla, y Quexxtlan que tenían enjaulados.

135. Fue a Quimichtlan, y Miquiztlan, y los venció, de buelta dedicó un Templo de Tlacatecocho hayo fiestas, y a este tiempo truxeron los de Tepeaca 1220. cautivos de las guerras que tuvieron en desafío con los de Chololan, y los de Miquiztlan, y estos se sacrificaron a las fiestas. En este tiempo se les quemó el Templo del barrio de Tlilian azia S. Sebastian que les causó muchos temores.

136. A los doce años de su reinado fue otra vez contra los de Atlixco repentinamente avifaron a los de Huexotzinco que eran los Señores de aquella tierra, y tuvo aviso de esto un Capitán valeroso por nombre Toltecatl que estaba jugando a la pelota con otros Señores de Huexotzinco, dejó el juego, y a toda prisa sin armas fue a socorrer a los de Atlixco, comenzó sin ellas a destrozar a los enemigos, y con las de sus contrarios se armó, y defendió a los de Atlixco, volvió a Huexotzinco con un cautivo vivo,

y mandó defollar, y vestido de su pellejo volvió a la pelea, venció, y por sus hazañas le levantaron por Señor, y al segundo año de su gobierno, tuvieron guerras civiles los Ciudadanos con los Ministros del Dios Camaxtle que se entraban en las casas, y quitaban el mays, y gallinas, y las ropas a las mugeres que se bañaban quiso remediarlo Tultecatl, y un Ministro que capitaneaba los demás hizo ciertos hechizos, y con palabras del Demonio hizo salir fuego de una calabaza que llaman Tecomate, y atemorizados los Capitanes se fueron a Tlalmanalco, y al Pueblo de Amezquemecan, fue noticiado Ahuizotl de su venida, y por vengarse de la de Atlixco con acuerdo del Rey de Tezcoco, y Tlacopan los mandó matar, y que llevaran sus cuerpos a Huexotzinco.

137. Al año siguiente fueron las aguas que llovieron tantas que se anegó Mexico, y andaban en canoas, pidió socorro al de Tezcoco, y de Tlacopan, y con innumerable gente a toda prisa traxeron maderas, y piedra, y estacándose se hizo la albarrada que divide la laguna salobre de la dulce para que no batiessen las olas en las casas, a este anegamiento se siguió la hambre, y la atribuyeron a un eclipse de Sol que se vió aquel año. Al otro año sin acordarse de las calamidades se metió la tierra adentro de Guatemala, rindió a Tehuantepec, y pasó el exercito trecientas leguas con su General Tlaltotl, que volvió de la guerra con poder, y pujanza victorioso.

138. A los quinze años no contentos con el agua de Chapultepec quiso traerla de Huitzilopochco, que dos leguas de la Ciudad al Medio día dista, que era la que servía a los de Coyahuacan, y llamado el Gobernador Tzutzumatzin del pueblo de Huitzilopochco replicó, diciendo: que solía caer tanta que sería posible anegar la Ciudad, enojóse el Rey, y le hechó de su presencia, otro día embió por el para tratar de la execucion, y los ministros le hallaron en forma de Aguila, y otra vez en forma de Tigre, y tercera vez en forma de Serpiente, por que era hechizero, enojado el Rey mandó con amenazas a los Republicanos se lo

tru-

truxessen, llevaronle, y mandó darle garrote, que era el castigo de los Señores. Hicieron una tarjea, y el día que truxeron el agua fue con bayles, supersticiones, y sacrificando Codornizes vertían la tarjea con su sangre: salieron los ministros de Chalchixtlatonac (que era la Diosa del agua) vestidos de sus ropas a recibirla, y darle la bienvenida. A poco tiempo fue tan abundante la creciente del agua que estando el Rey Ahuizotl en un aposento bajo entró de repente un golpe de agua, y por librarse se dió un golpe en el cerebro de que le provino una enfermedad de que murió de allí a tres años. Valióse del favor de Nezahualpilli, que vino en persona, y hizo tapar el manantial, y cesó la avenida que anegaba la Ciudad, en esta ocasión rebentó en la otra vanda del Bolcan en las vertientes de Huexotzinco entre la Sierra nevada, y el Bolcan un rio que sobrepuja a la de Atoyac que va por Chololan, y salió pescado grueso. El Padre Fr. Toribio Motolinia afirma que en tiempo de los Españoles volvió a rebentar otra vez, y que ha estado en aquella parte, y así lo refiere Torquemada, y dice que la primera vez fue en esta ocasión veynete años antes que vinieran los Españoles, de donde se colige, que de este rio soterraneo diminan los ojos de agua que por toda la laguna de agua dulce se conocen que no son pocos.

139. Enjutas las calles descubrió el Rey las canteras de tezontli (que parece las puso Dios cercanas a Mexico para los edificios de Mexico por ser tan liviana la piedra, y el suelo tan senegoso) y con la gente sacó cantidad con que solo de cal y canto hizo el Patio, y Templo de Huitzilopochtlí, y con ella fortificó su Palacio, y los de la Ciudad sus casas.

140. No se olvidaba de la guerra, porque los tres Reyes fueron contra los de Tlacuiloyan que se revelaron, y truxeron 1200. cautivos que sacrificar, y a este tiempo adoleció gravemente del golpe que se dió en el cerebro, y murió a 9. de Septiembre del año de 1502. habiendo gobernado 16. años. Torquemada dice que fueron 18. y Henrico doce,

y dice que murió el de 504. poca es la diferencia, y esta nace de no entenderse por las pinturas los años con firmeza.

CAPITULO XIX.

Del noveno Rey de Mexico, y lo sucedido en su tiempo.

141. Los 15. de Septiembre de 1502. empesó a reynar Motecuhzuma hijo de Axayacatl Rey Mexicano, y de Xochicueitl Princesa de Tezcoco, llamóse Motecuhzuma Xocoyotzin a distinción del pasado, que se llamó Ilhuicamina. Cogióse la muerte de su antecesor en Toloacan, y al punto se vino al entierro, y de allí lo llevaron al brasero de el Templo a que incensase los Dioses, y a ofrecer sacrificio sacándose sangre de las orejas, molledos, y espinillas, que era las ceremonias inexcusables, pasó de allí al Palacio, y tentado oyó los parabienes del Rey de Tezcoco, y de Tlacopan, y de los demás a que correspondió con gravedad de palabras, y humildad de indignidad que reconocía en su persona.

142. Antes de su coronación salió (como era costumbre) a la guerra, y fue contra los de Atlixco revelados, llevó consigo quatro hermanos suyos Cuitlahuatzin (de aqui de scienden los Tizifones) que fue después su sucesor Matlatzinea, Pinahuitzin, y Cecepatcatl, hijos de Axayacatl aunque no de una Madre, llevó dos Sobrinos suyos hijos de Tizoc su hermano llamados Ymacatlacuitcatzin, y Tepehuatzin, donde hizo hazañas dignas de su persona, y volvió con una gran presa victoriosa, aunque el perdió algunos de los Capitanes de nombre.

143. A la buelta se coronó, hicieron las fiestas, y empesó a descubrir sus atavíos pensamientos, y lo primero que ordenó fue que ningún plebeyo sirviese en su Palacio, ni tuviesen oficio Real, y aunque replicaron algunos ancianos se executó el orden, hizo mercedes a los Soldados que avian servido: a Tlixochitl le hizo Señor de Tlachauhico, y a otros que puso en oficios honrosos de su Corte.

144. Al segundo año de su reinado

D d

do